



Control de lectura

Royer Domínguez Hernández

I° Parcial

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

I° Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de Septiembre de 2024

Breve Introducción a la Antropología Médica.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Royer Dominguez
Hernández

La antropología médica es un subcampo antropológico de la ciencia Antropológica social y cultural. Esta ciencia sirve desde el año 1963, los antropólogos ocuparon esta ciencia para investigaciones empíricas y producción de teorías en relación a procesos sociales y representaciones culturales acerca de la salud, enfermedades y prácticas de atención.

En España se han llegado a utilizar los términos "Antropología de la medicina", "Antropología de la salud" o "Antropología de las enfermedades".

En el continente Europeo, el término "Antropología médica" fue utilizado durante el siglo XX, su finalidad fue designar los estudios filosóficos sobre la salud y la enfermedad.

Las relaciones de las disciplinas Antropológica y Médica pueden documentarse desde antiguo. La mirada naturalista en Medicina fue introducida por los Tratados Hipocráticos, se desarrolló una teoría de las causas de la enfermedad y una metodología que incluye el estudio de casos clínicos, el Tratado de Epidemias es un claro ejemplo. Se acompañó con metodologías de naturaleza etnográfica: el Tratado Aires, Aguas y Lugares.

La Antropología general fue de mucha influencia en las ciencias médicas básicas (Hoy corresponden a las asignaturas denominadas pre-clínicas). Los médicos fueron dejando la etnografía a un lado, esto por la causa de que se adoptó una actitud reticente frente al empirismo de los médicos y asumir la medicina experimental en el hospital y el laboratorio como su fuente básica de conocimiento. La divergencia entre la Antropología Profesional y la medicina no significó jamás una escisión completa entre ambas. Durante el siglo XX son constantes las relaciones interdisciplinares entre ambas.

Consideraciones Antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, se le dice multidimensional puesto que influyen las dimensiones biológicas, sociales, psicológicas y culturales. Edgar Morin menciona que para comprender al ser humano como un ser bicultural, se han de ligar las otras dimensiones.

Vygotsky en su teoría sociocultural, menciona que el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos biológicos y psicológicos. Surgen debido a los procesos de la actividad práctica mediada culturalmente. Cole expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, esta funciona simultáneamente como conexión, condición y herramienta de la acción.

Martínez expresa en la teoría Biocognitiva que se tiene que estudiar al ser humano en un proceso de mente - cuerpo - cultura.

Es importante reconocer que lo Biológico, Psicológico y Sociocultural son factores primordiales en la evolución humana, los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se influencian por el medio sociocultural.

Estos procesos son de mucha importancia para la formación del médico general puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, es de suma importancia tener la interrelación entre estas dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, estos están asociados al proceso Salud - enfermedad, no se va a centrar en atender a un enfermo sino en preservar la salud del paciente, definido esto es como un ser biopsicosociocultural.

En Cuba hay cambios importantes, pues encara el reto de formar profesionales actualizados, de cualidades humanas que favorezcan la relación médico - paciente, ser capaces de analizar los problemas con una visión integral, buscar soluciones aplicables y asumir responsabilidades sociales, todo esto desde un contexto sociocultural y económico, con el criterio de que la medicina tiene como objetivo promover, prevenir, restaurar, y rehabilitar la salud a la humanidad, es por eso tener presente las dimensiones que dan una visión holística del humano.

La antropología médica de Pedro Dain Entralgo: Historia y Teoría.

En este centenario de Pedro Dain Entralgo (1908-2007), el examen digno de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas, y hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Cuatro disciplinas que ha cultivado con asiduidad: antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española. Dain. Considera que la medicina no cura sino una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad.

Dain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que súbito, sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebran esa antropología; y la metafísica, a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamenta. En cuanto científica, la antropología médica de Dain emerge de una concreta coyuntura histórica de la ciencia.

Durante la Revolución Industrial, el estrés social se intensificó hasta un grado insopportable para el individuo.

La presión aumenta sobre el paciente con la Primera Guerra Mundial (1914-18). Producida por la crisis de las creencias. En Austria y Alemania, filósofos y médicos aplican la antropología filosófica a la medicina.

En Medicina, Dain recala cuatro grandes tendencias de la época contemporánea que para él se entiende de 1928 hasta la fecha: la extrema tecnicificación de los instrumentos médicos, la colectivización del cuidado médico en casi todo el mundo, la medicina preventiva y lo que más concierne a su propia evolución intelectual, la incursión del Personalismo en la patología.

En Biología la irracionalidad se ha infiltrado en las leyes básicas.

Los investigadores, pues, estudian la forma de vida más elevada, la existencia humana. Este cambio de enfoque parece a Schwarz exigir una medicina científica, sistemática, sobre la esencia humana. Desde tal perspectiva surge la posibilidad de deducir la esencia enfermar.

BIBLIOGRAFÍAS

1. Mar Medical Anthropology Research Center, 1963. Universitat Rovira I Virgili. Breve introducción a la antropología médica.

https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%A9tica%20m%C3%A9dica.pdf

2. Querts Méndez O. 03/Sep./2013. Facultad de Ciencias Médicas. Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

<http://scielo.sld.cu/pdf/san/v17n10/san141710.pdf>

3. Orringer Nelson R, 2008. Ars Médica, Revista de Humanidades. La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: Historia y Teoría.

https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf